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(La HEAD-Gendve est un acteur poli tique>
Entretien

Directeur de la Haute
Ecole dbrt et de design

de2OO7 it2O22,actuel
prdsident de la Fondation
Plaza, le Franqais

Jean-Pierre Greff regoit
ce lundi 5 avril
le Prix de la Fondation
pour Gendve

St6phane Gobbo
t O3tehgobb

- 
I est anivd en Suisse en 2@4. ouithnt

I alors la direcrion de I Ecole suo6rieure
I des m decoratits de Stmsbourg pour
I nrendre celle de I'Ecole suodrieure desr Leaux-ans de Gendve (ESBI). Deux ans

plus tard, i] se lanqait dans une Srande aven-
ture. celle de la crdation d'une nouvelle 6cole
d'd capable de faire rayonner Gendve i I'in-
ternational. Ainsi naissait en 2@? la Haute
Ecole dhlt etde design (HEAD-Gendve), issue
de la fusion enBe I'ES&{ et la Haute Ecole
d'aftsappliquds.

Nd en r95? i Forbach, en Moselle, Jean'
PierreGreff a faitde la HEAD'Gendveune6cole
d'art qui compte, aimanunt pou le meilleur
deux p6les - lhrt et le design -, que dhucuns
jugeaient irremddiablement antinomiques.

"Ce qui se passe en termes de rencontres et
d'exp6rience humaine, lorsqubn dirige une
telle institution, est d'une richesse incompa-
rable", s'enthousiasme celui qui fut 6galement
vice-presidentde la Ligue eump6ennedes ins-
titutsd ertetprdsident-[ondateudelAssocia-
I ion francaisedes 6coles sup6rieures d'an.

Ce lundi, le Frangais se verra remettre
le zge Prix de la Fondation pour Genive. qui
depuis rg?B salue des personnalitds qui par
ticipent au rayonnement, dans difrdrents
champs d'activit6, de la cit6 de Calvin. Si
cene recompense a quelque chose d'un hom'
mage pour seeice accompli, Jean'Pierre
Greff n'en est pas moins encore extr6me_
ment actif, meme s'il a pris sa retraite i la
fin de l'enn6e dernidre. cddant les cl6s de la
HEAD-Gendve i Lada umstetrer. Entant que
prdsident de la Fondation Plaza, il pilote en
efiet la r6habilitation en cours de la mythique
salledecin6magenevoiseinaugur6eenrg52,
fleuron de Iarchitecture moderne dessin€
par MarcJ. Saugey.

Avmtd€ rcv6nir sur l€ pa$6,6voquons 16

fidur ot l€ cin6m Le Pl44 qui a l6nn6 sG
port6 il y a prCa de six mis apies quslqu6s
grands€v6horunb. Commntse d6rdl6 le
d6hi d6 travaux?
Nous avons requ en f6wier lhutorisation de
construire qui, €n I'absence de tout recours,
est d pr€sent entr6 "en force"; c'est une 6hpe
tris impotunte. On estime dds lors pouvoir
rcuEir ffn 2or5, voire d6but 2026. Lorsque
ce pmjet ma 6t6 conff6, l idde ihit de faire
viwe Le Plaza avant meme que ne commence
sa renoqtion. Ce cindma 6tant femd depuis
une quinaine d'ann6es lorsqu'il a 6t6 mche-
te et sauv€, avec une mobilisation importante
de la population genevoise et des milieux de
la cultue, il 6tait imporont de le faire viwe,
notamenti traversunes6rie de commandes
passees ddes anistes, cin6astes, photogmphes
et graphistes. Il fallait aniser I'impatience du
lieu etmontrerqu'il r6pond iune r6cessit6.

Cs qu'a preuv6 votc prcgdmmlion...
Le premier 6v6nement a 6t6 la prdsentation en
collaboration avec le Mamco de The Clocl, de
Christian Mercley. L id6e €tait ancienne mais
nbEitjamaispu aboutirpourdesraisonsd'es-
pace et de moyens. Li, nous avons pumontrer
de maniCre spectaculaire que Le Plaza allait
pemenre des choses quijusque"li nEtaient
pas possibles. Ihe Clock est une @uwe culte
d'un artiste important, qui a enoute efiectue
une lar€e part de ses 6tudes i Gendve. Nous
avons 6galement pr€sentd des performances

de Bianca Li et Gilles Jobin, puis les grandes
ftesques sur I'histoire du cin6ma de Mark
Cousins, autre moment fort. Enffn, pour la
cl6ture, nous avons invite Isabelle Huppert i
programmer un week-end de cin6ma. Nous
avons ainsi renou6 avec I'histoire du Plaza et
esquiss6 quelques lignes de force de ce qu'il
sera dansle futur

nl'enjeu, qui est i la
fois esthetique, social

et cl'une certaine
manidre politique,

est de travailler
au reenchantement

chl spectacle cin6urao

Le Plu s6ra-l-il un li€u qui ecu6ill6ra
avant toul d€ grdds 6v6n€ffiis?
Oui, car cela n'aurait pas de sens qu'il ne
soit qu'une salle de plus d Gendve. Si on veut
relever ce d6li de rouwir un cin6ma iL 6cran
unique, avec unejauge d'environ 600 places,
au centre de la ville, il faut r6inventer I'idde
du cin6ma-spectacle. Nous ne voulons ainsi
engager eucune forme de codcurrence avec
les salles commerciales, dont la fonction est
d enchainer les sorLiesi nous souhaitons faire
autre chose. tout en tra@illant en dtroite
collaboration avec tous les acteurs du cin6_
ma, par exemple les Cindmas du Criitli, qui
proposent du palrimoine et des films qui ne
sortentpas ailleurs.

L'enjeu, qui est i la fois esthetique, social
et d'une certaine manidre politique, esl de

tra@iller au r6enchantement du spechcle
cin6ma, de faire des propositions qui, sous
dirers aspects, contribuent i montrer que
voir un fflm pmjete dans une salle est d'une
natue physique, voire ontologique si on veut
6tre p6dant. qui n a rien i voir avec son vision_
nage sur un 6cran de tdl6vision, aNsi grand
soit-il. Au cin6ma, colme le remarquaitEdgar
Morin, le spectateuapp{tient i une foule de
solitaires, ce qui est trds particuliel Pou la
r6ouvertue, je peu d6ji vous dire que nous
tmvaillons sr une c6ation originale com-
mandde i des artistes cin6astes, et qui aura
pour idde g€ndrale de renouer avec la magie
originelle ducin6ma.

le tusion qui allait abodtu e h

vous prunez ce risque de r€lahcd uno gmdo
$lls hidoriqu€. Dirioz-vous qus vds 6t6,
en plus d'6h un p€n$ui un betissdr?
D'une certaine manidre,je direis oui... Quand
chappane aregu le Prix de la Fondation pou
Cenive, il a monbd ses premiers croqus,
lorsque, i4-sans, il dessinqit d€jA Gendveetla
Rade. Je me suis alors souvenu que cel egeje
dessinais les plans d un futu h6pibl. Depuis
mon plusjeune ege,jhi 6t6 destin6 A devenir
m6decin, ce qui pour ma famille repr6sen-
tait un somet de r{ussite sociale. Maisje ne
jouais pas au m6decin,j'imaginais le plan de
mon hdpital... Vers 15-16 ans, I'id6e mh tmrer-
se I'esprit de faire des 6tudes dhrchitecture.
Maiscela6tait, itous 6gdds, siloin. Il se bouve
queles choses se sont faites diff6rement: ce
qui a d6cid6 de ma vie, c'est la rencontre avec
la littdratw en gdndral et la po6sie en parti'
culier, et demanidre plN mystdrieuse encore
avec la peinture, qui 6tait totalement absente
de I'univers qui 6taitlemien.

Quel a 6t6 vot6 prcmbr choc dbtiqu6?
Cela s'est dbbord fait i travers une s6rie de
rencontres ddcisives. Dds l'6cole primaire,
puis au secondaire et i I'universit6, jhi 6t6
constitu6 par des ffFures tris fortes d'ensei

gnants dontj'ai totalement id6alis6 le m6tier.
Quandj'6tais ila fac,mon id6e premidre 6tait
de devenir prof de lettres. Les rencontres
qui se sont faites autou d'@uEes littemires
m'habitent encore, que ce soit la ddcouverte
tres t6t de Fmngois Villon et de la po6sie du
Nloyen Age. ou plus tart celles de Baudelaire,
Nermlet Mallarm6.

La p€inluro *t v€nua plus tard?
qa, c'est plus myst6rieux. La premidre fois
oi,vers r4"rs ans,j'aidi faire unexpos6dans
un cours d histoire.j'ai choisi la peinture im_
pressionniste, queje nhvaisjamais we. si ce
n'est dans un lire publicitairc que la banque
de mes parenb otftait i ses clients, Dans ce
petit liwe au fomat de poche, je suis tomb6,
fascin€, sudesreproductions dontje me sou_
viensparfaitement. Ily aEit pareremple celle
du ReIabIe de saint Denis d'Hemi Bellechose,
une peintw du ddbut du xve sidcle qui mh

"scotch6,. Ce fut ma premidre exp6rience,
@iment bouleversante, de la puissance de
d6flagmtion des images.

De la mCme fagon, Le GarQon au gilet
route de C€zanneou unAutoportrdit fauve de
Matisse avec une ldge tache verte i travers
le visage ont 6t6 des exp6riences plus sai-
sissantes que la leclure de Jules Vehe. Tout
cela mb amen6, alors que j'6tais inscrit en
m6decine, i decider aprts un mois de partE
en letlres, abandon v6cu comme un dnme
familial que j'ai d0 assmer. Apartir de lA, tout
s'est ouveft avec. via un cous de litteEture
compar6e, ma rencontre avec d€s peinFes
comme Fernand L6ger et Jean Bazaine, avec
lequeljhi eu peu apres la chance de tmwiller
de laqontres proche et qui est devenu un pdre
spirituel. Puis beaucoup d'autres, de g6n6ra-
tionsnouvelles.

Et final€rcnt. vds n'6tos pc dov€nu prc|...
Non, pas profde franqais en colldge ou lycde
come je lhwis imagin6. Il se tmure que tres
vitejesuis derenu chilg6 de cousen histoire
et th6orie de la photographie d I'Universit6
de Metz et profen 6cole dart, ce queje dois d

Wag&s pNr Le IMps)

nl-aHEAD-Gendve

se clistingue par la
qualit6 conceptuelle

cle son projet et
par son exigence

intellectuelleo

pout sn cder un€ ndvoll€
6d-6llo v6nu6 rapilorunm
Oui, et c'est un paradoxe, car
je suis venu diriger I'ESBA i un
moment oi les pmfsvenaient de
sbpposer i un pmjet de fusion
pensA demaniire tldsextdriew,
danslequel ils voyaient un risque
mqjeu de perte d'identit6. Mais
au bout d'un an et demi, apres
plusieu$ premiers change-
ments,jhi compris qubn n'uri-
verait pas d rialiser avec Zurich
et Lausanneen ayant deux6coles
modestes qui ne correspon-
daient plus A la reconfiguration

du champ esthdtique contemporain; il fallait
engager @s dialogues noureaux entre art,
cin6ma et design. ll m'a par ailleurs sembl6
impossible d'int6resser la soci6t6 d'une ville
comme Gendve au projet d'uneseule des deux
€coles. Il fallaitpouavoirunimpactsurlaCit6
jouersulesdeux ressortsdelhdet du design.
cene addition permenait de d6multiplier lht-
[activit6 d'une nouvelle 6cole.

Jed-Pin€ Grd pr&id6
la Fondalion Plaa, qui
chardg l'nbl6mariquo
cinhaqnsvois, suv6

dhutres rencontres. Les dcoles d'dt ont tris
vite 6td la grande afrahe de ma vie, puisque
jhi commencd i y enseigner e I'age de 26 ans.
Aun moment donn6,jhi drl choisir€ntre une
carridre universitaire, avec tout ce que cela
signiffe d'heureuxen temes de recherche, de
colloques et de publications, et les 6coles dhrt.
Et cesontellesque j'aichoisies: jhvaisenvie de
[a@iller du c6t6de Iapratique delhrt,plutdt
que de son histoire.

Jhvais eNied€changeravec celles etceux
qui allaient inrestir cette connaissance dans
un pmjet de cr6ation, plut6t qubvec celles
et ceux qui menaient un tmmil de recherche
thdorique. Cefte relation dhlt6rit6 mh sembl€
plu flcitante, inattendue. Jbi paralldlement
comence i cuater des expositions, et il y a
des choses queihi compris€s en profondeur
en manipulant les @uwes, en les accmchant,
en voyant @lment un tableau excddait les
limites d'un mut ou bouvait sa pleine exis-
tence dans tel rappoft au blanc autour de lui,
ou avec telle autre @uwe i ses cdt6s. Penser
I'espace intellectuel meis assi physique d'un
pmjetartistiquemhoccup6 hdstdt, etpartout
ol_ie suis pass6. i'ai eu cene envie de crciser,
penseret faire. Cequtest au c@urdutra€il de
directiond'6cole.

Ou'€st-c6 qui vous a pou$6 A posful€t
A le dicdion d6 I'ESBA?
Ala fois des raisonsprofondes et des hasards...

Quandjhi pris la direction de I'Ecole dhrt de
Strasbourg, j'aqis dit, et par conviction et par
bravade, qu'il faudrait me virer apris dix ans
sij'6bis encore lA. Une telle fonction ne peut
s'imaginer que pour une dur6e limitde dans
un meme contexte. Ensuite,je me suis trouv6
de bonnes raisons pour faire un peu plus i la
HEAD'Gendve. Jhvais bien pens6 paftir en
2o!?pourle roeanniversaire de I 6cole, maisje
suis ff nalement rest6 ila faveurde la construc-
tion du nouveau campus; je ne pouvais pas
passer d c6t6 de cela, dhutant que j'avais la
conffancedespersonnes qui ont rendu ce pro-
jetpossible. Pou en revenir i Stmsbourg, il se
trcuve qu'en 2@r jh@is organisd une visite
des6coles de Suisse romande.

AGendve, on a 6t6!equmodestement dans
desbatimenb en mau€is €tat, tandis qu'i Lau-
sanne on a 6t6 accueilli de maniore fastueNe
et spectaculaire par Pieffe Kelleq le directeur
de I'ECAL (Ecole cantonale dhrt de Lausanne).
I\4eis en rentrant, je me sis dit que Gendve
avait un potentiel, et un chume... D'autantque
I'ESBA a euses momenb de gloirc, notmment
i la ffn du xlXe sidcle sous la direction 6clsirde
de Banh6lemy Menn. poulequel Hodlerd€ci-
demde rester iGendve. Plus hrd, d€sle milieu
des ann6es 1970, il y aua le moment trAs fort
de lAtelier "m6dis mixtesD invent6 par Sil-
vie et Ch6rifDef.aoui et qui deviendra un lieu
phare en Europ€, puis Ia creation du cusus

CCC (Critical Cuatorial Cyber-
media), prcjet pionnier il'6chelle
eump6enne.

Congu pn l'archil&to Mrc J. SUSX lednfta L€ Plaa a A6 inauq!6 n novmb€ 1952.
(David Waqihs pour Lo IMF)

son projet. Je me r6jouis que l'6cole trcuve au-
jourd'hui d'autres 6nergies, dhubes manidres
de faire. L'enjeu premier a 6t6 de constituer,
6tape par 6tape, cinq d6partements cohe-
rents, malgre des efiectiB tres diff6rents, avec
pourchacun plusieurs fomations bachelor et
master Avoir pu construire cela, apris beau-
coup de bahilles institutionnelles li6es au
concuBences entre 6coles, m'appilait I la fois
fondmenhl et gratifiant. La HEAD-GenAve
se distingue par la qualit6 conceptuelle de
son pmjet et par son exigence intellectueile,
m€me s'il faut veiller i ce qu'elle ne devienne
pas surd6terminantechezles dtudiants; il faut
maintenir cet 6quilibre enFe penser et faire.
Enffn,je suis ffer que cene 6cole soit devenue
beaucoup plus qu'une 6cole. Cela avait m6me
6t6unslogan:.Pourfaireune6cole plus,il faut
faire plus qu'une 6cole".

Et c'est @ir une 6cole dhrt doit 6tre le
contlaire d'un sanctuaire, ce qui 6tait lar-
gement le cas i I'ESBA comme A la HEAA.
Aujourd'hui, la HEAD-Gendve est perque
come un acteur politique, ce qui €tait i la
base du projet. Cela meravitde constater que
lorsque sengage, pu exemple. une riflexion
sur le t€mitoire, lhcteur culturel que les auto-
rit€s civiles et politiques pensent A inviter,
c'est souvent la HEAD-Gendve. L?cole peul
amener des regards difi6renb su des ques-
tions sociodconomiques et politiques qui ne
sont pas directementles siennes.

Dos rogEts, mlgr6 tod?
Oui, bien sir! Lorsqubn paft, on s'intermge
da@nhge sur tout ce qubn a rat6 plut6t que
sur ce qui a 6t6 accompli... Jhi fait mon en-
men de conscience, etje sab parexempleque
j'ai fait des ereurs de {management, ou sur
des personnes. Il y a des recrutements dont
j'aumis pu mabstenin et des personnes fan-
tastiques d c6td desquelles je sis pass6, ou
dhutres auxquellesje nhi ps 6t6 assez aften-
tif. Du point de vue du prcjet de l'6cole,je n'ai
par contre pas de reSretsi il n y a pas de choix
dbrientation stratdgique que je ferais diff6'
remment. cela a 6t6 guid6 non pas par des
@ftitudes, mais par des convictions et des
intuitions. M€me si su le momentellesne pa-
Eissentpas 6videntes, comme celle de vouloir
faire, I Genive, de la mode un d6partement re-
connu i l€ch€lle internationale. Jepeux wus
dire qui lEpoque cela faisait rigoler pas mal
de gens autou de moi! Aprds, autantlhrcuer
puisqubn melh reproch6,jhi eu une conduite
ssez verticale et parfois autoritafu e de l'6cole.
Aujourd'hui. il convient de faire aufement,je
lhireconnu, etjhi amor@le tournant d'une di-
rection coll6giale ily atrois-quatre ans. Je me
suis efforcd de faire de mon mieux. encore et
encore, en poursuiwnt le mirage d'une 6cole
accomplie. Il en va de I'Ccole dhrt @lme de
l'@uwe dhrt elle-memer son inachdvement est
fatal. C'est dureste assez heureupour celles
et ceux qui voussuccddent et en reprennentle
d6ffeeltant.-

Le Plaza en clates

1952 Inauguration oflicielle du cinema,
le premier en Suisse d Oroposer

des projections en cinemascope.

2004 Fermeture, alors annonc6e
comme d6finitive.

2019 Rachat par la Fondation
Hans Wilsdorf.

2022 Cane bbnche d lsabelle Huppen
avant fermeluae pour tavaux-

2025 Reouvedure prdvue en fin d'annde,
avec une jauge de 600 places.

2021 R6ouvedure avec la presentation
de "The Clock" film de montage

de l'adiste Chrislian Marclay d'une dur6e
de 24 heures. Cmcours d'archiiecture

pour la r6novation rempodd par le bureau
le bureau FdMP
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Qu€lle 6t finel€mnt votrc plus ghndo fi€dr6,
a h suil6 d6 cen6 fusion, d6s q{inz6 lnniias
quo vous av€z p6s6€s e la Gts d€ la HEAD-
Genav€?
La reu$ite de l'6cole, c'est avant tout foiger
une ideniitd et asswr la coh6rence globale
de son projet. Le noweau campu en est le
r€sultat, il est une promesse de p6rennit6 de

T16sors
enlumin6s
de Suisse

Du 3 mors
ou 9 juillet 2023

a

b

Fondation
Martln Bodmel

La c6r6moni6 d€ r6mis6du Pdx de
la Fondation pour Genivs s€ra ditrus6€
€n directsurLetemps.ch, lundi3avril
dis i8h30.


